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早晨6时闹钟响起，起床第一件事，是先查看志愿者微信

群的最新消息，安排当日最新日程，捅捅鼻子做抗原，边等待

结果，边逐一回复志愿者各种疑问；7时前，准时到达核酸检

测岗位；制作疫情日志，对结对的老年居民进行例行的攀亲戚

式沟通，为他们送上生活物资；晚上10时复盘一天工作，又和

志愿者们视频会议确认第二天的任务……

昨天，又是普陀区下沉干部、曹杨新村街道金杨园居村临

时党支部书记成芳忙碌的一天。

而在担任这份志愿工作的前两周，成芳才完成手术大病初愈出院，却

一直瞒着其他人，直到在一次为小区居民进行全员核酸忙碌了6个多小

时，伤口破裂出血才被发现。当时居委会上报了这个情况，让她休息静养，

志愿者们也说替她完成工作，但成芳总是说，自己身体还能坚持，想为小区

抗疫多出一份力。

金杨园小区有1500户居民，小区居民成芳本是普陀区文化馆的一名

干部。3月29日小区封控管理后，她报名做了志愿者，并被推举为金杨园

居村临时党支部书记。在她的带动下，小区63名党员也先后加入了这支

队伍，负责居村内5个片区的日常管理工作。

“你看看有一些什么冷（藏）生鲜的东西先送，还有这边的可以先送

掉。”物资配送，是成芳团队每天都要干的活，为了让小区居民能够及时、安

全收取到外卖快递，成芳要关心外卖员有没有做抗原检测，送来的物品有

没有消杀静置。对大家最急需的团购诉求，她还专门制定了团购指引，形

成了团长申请-支部管理-居委审核的联动机制，倡导居民从正规渠道合理

团购。“有些人会要求再团一些海鲜，也有人会劝说：‘海鲜不是最需要的生

活物资，我们一起努力，小区早日解封的话，想天天吃海鲜都可以啊。’居民

们这样体贴，我很开心，也很感动。”成芳说。

根据各自的专长，成芳把志愿者分成8个组，开展核酸扫码、秩序引

导、医疗保障、老年送餐、宣传记录等工作。昨天做核酸检测

时有间歇性降雨，小区地面出现一片片小水洼。成芳

就协助居委会干部调整了核酸检测路线，还拟定

了一份“下雨天核酸筛查健康提示”。

担任志愿者20多天来，成芳和小孩

只打过两次视频电话，每天从早到晚，她

和队员们的脚步几乎都不会停下来。不

管是大事小事，只要居民有需求，她总

在第一时间出现。队员们叫她“拼命

三郎”。

本报记者 江跃中

每天十几小时的连续工作、上百条通话记录、两三万

的步数……年近60岁的上海建工集团副总裁蔡国强，在

如此高强度的工作状态下，已“连轴转”了35天，投入到三

家方舱医院的建设中，没有回过一次家。

蔡国强指挥建设的第一家方舱医院，在闵行体育馆。

他与900多名技术人员和一线工人不分昼夜连续奋战72小

时，将闵行体育馆改造成了一个能够容纳800个轻症和无症状感染者，且

具有污水处理和空气净化功能的方舱医院。

由于体育场馆四面透风，闵行方舱医院改造难度非常大，工期又只

有三天，所有建设者几乎没有睡觉的时间。蔡国强作为项目总指挥，基

本也是工人干到什么时候，就陪到什么时候。

没多久，蔡国强又转战新国际博览中心方舱医院的建设中。“原本的设

计方案在项目开工后，发现有部分不适应的地方，需要对污水废水排放系

统的设计方案进行优化，蔡总在现场亲自参与指导，花了十几个小时做了

调整，最终满足了工程需要。”上海建工安装集团党委书记、董事长黄震说。

184个小时后，蔡国强又马不停蹄转战金山方舱医院项目。此时的

他已喉咙沙哑，靠喷雾药物维持才能说得出话。到达金山现场后，还是

困难重重——金山方舱医院所在的厂房水电不足、墙体老旧斑驳、垃圾

杂物堆积，整体施工基础较差、施工难度更大，建设者们4月8日进场时

根本来不及整顿，也顾不上精细规划，只能边清场边施工。

到安装进水系统时，按原计划，相关设备材料是由外部的供应商提

供和安装。然而因上海封控，供应商无法满足要求。蔡国强第一时间抽

调了上海建工安装集团旗下的压力容器厂支援，当天就准备好了相关设

备材料人员进场，按时完成了不锈钢水箱的安装工作。

每一个方舱建设项目都是时间紧、任务重，但蔡国强一直严把质量

关，还经常考虑到细节问题。“涉及专业问题或工程质量等问题，蔡国强

会变得非常强势，碰到问题汇报给他，他总能点出矛盾点，并

指出一条解决路径。”上海建工五建集团总裁张勇回

忆，蔡国强对每一道工序都会认真看一遍，在验收

前看到分隔板的边角比较锋利，就要求买些角

套装上，以免划伤入住病患。

最近，蔡国强又出现在了位于崇明花

博园区P1、P2停车场的崇明临时隔离用

房项目现场，这是上海建工集团在近

一个月中，参与建造的第56个应急

隔离设施项目。

本报记者 裘颖琼

连续53天睡在警务室是什么感受？民警陈联义从没跟别人提过。

但他告诉记者，自己最大的心愿，就是战胜疫情后洗个热水澡，美美地睡

上三天三夜。

陈联义是上海市公安局松江分局新桥派出所的一位社区民警。从3

月6日他管的小区第一次全员核酸开始，他就没有离开过，一直睡在社区

警务室，到今天已经53天了。

陈联义管的社区，是松江区新桥镇最大的一个动迁安置社区，人数超

过1万人。只有不到一成是本地老年人，有8400多人是来沪务工人员。

上海进入全域静态管理后，除了日常组织核酸检测、治安巡逻、小区管理

外，陈联义给居民们找过宠物、化解过夫妻矛盾、协助过紧急就医、代购过

奶粉尿布……忙到深夜，偶尔在警务室沙发上坐一下，都能“秒睡”。

今年4月6日，陈联义劝阻一位老人下楼散步的视频在网上突然“火”

了。当时，他在小区里巡逻，看到景观河边有位老人坐在石椅上休息。由

于社区正执行“足不出户”的封控静态管理，陈联义就上去问：“叔叔，您今

年多大年纪了？现在是要求人人‘足不出户’的，您下来干吗？”

老人并不配合，冷淡回答：“我今年76岁了，你说什么，我耳朵不好，

听不见。”紧接着老人又说，在家里憋不住了，下来透透气，不会被感染。

说完，径直朝河边桥上走。几番交涉后无果，陈联义有点急了。因为在部

队待过20年，曾经带兵训练，陈联义遇事嗓门很大。当时他就急声对老

人说：“我自己也有家啊，你们有家待不住，我是有家不能回啊。叔叔，您

能不能体谅体谅我啊，小区30多万平方米、1万多人，靠我一个人管，管得

过来吗？”“在您面前，我的年龄能做您的儿子，如果您的儿女在外面这么

辛苦，您不心疼吗？将心比心，您能不能体谅体谅我呀！”

后来，不知哪位居民把这段视频传到了网上。陈联义一下子“火”了，

但他说：“这不是我想‘火’的方式，现在也不是‘火’的时候。”

为了服务居民，陈联义给小区66栋楼每栋都建了微信群。他说：“说

来你可能不信，我解压的方式就是空闲时翻看手机里的微信群，看到居民

们群里的交流、开的玩笑、诉说的生活，绷紧的神经也能舒缓下来，感觉和

大家距离很近。” 本报记者 潘高峰 通讯员 张嘉煜
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我们必须适应每个工程的特点。工
人干到什么时候，我就陪到什么时候。“ ”

每个人
都是

战士
4月初，金山区山阳镇金湾居民区下辖内的龙湾一号、悦立方、金域

蔚蓝、晶珑俪榭4个小区先后出现阳性病例，并经历了半个多月的封

控。在这期间，仅10人在岗的居委会是如何有条不紊完成4个小区

1960户居民的封控期管理的？这要归功于金湾居民区的“硬核”党总支

书记——陈锋。

疫情形势尚未紧张之际，陈锋便早早召集工作人员统一思想：“宁可

备而不用，不可用时不备”。口罩、手套、酒精、消毒水及行军床、毯子等

防疫及值班物资早早到位，避免了后期无弹药可用的窘境。同时，所有

留在小区的居民名单重新梳理，并拟定封控预案。

陈锋思路活、性子急、行动快。在疫情初期，居民凭核酸检测阴性记

录出入小区，他亲手设计了“小区居民核酸检测登记卡”——名片大小的

卡片，正面填写居民基础信息，背面设计了核酸检测记录敲章位置，居民

最近做了几次核酸？什么时候做的？通过小卡片就能一目了然，大大方

便不太会使用智能手机的老人出入小区。

小区陆续封控后，作为外场总控，他既是协调员、快递员、接线员，又

是联络员、服务员、后勤保障员，忙得团团转。但是，他会记得抽空给内场

同志们的家属送点补给；会记得提醒大家勤换手套、口罩；会贴钱给大家

购买牛奶、水果补充营养；再累也会在每天半夜去医院做个核酸……

他以身示范，默默用行动稳定军心。他父母身体不好，需要时常照

看，可他只能在小区封控前一天为母亲送去急需的药，留下几句叮咛。陈

锋说：“虽然我非常想回去照顾自家老人，但我是居民区的书记，所有小区

居民都是我的家人，我更要为他们负责！”一个半月，眼见着他瘦了一圈，前

天被拉上秤一称，发现足足瘦掉了14斤，他哈哈一笑：“总算减肥成功！”

作为总指挥，从外场、缓冲区、内场的消毒到居民就医、管控人员服务

的流程等，陈锋都时时监督，要求一事一报，一日一清。但是，当队员在核

酸检测流程、志愿者安排、小区服务架构等方面提出求助时，他总是鼓励

队员加入“头脑风暴”：“你的意见是什么？怎么解决这个问题更好？其实

你可以自己来做决定！”而这份笃定，来源于他对团队每位成员的了解和

信任。 本报记者 屠瑜 通讯员 翁海川
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每天都觉得很累，想想清零目标还
没实现，就要强打起精神，继续拼命干。“ ”

53

虽然我非常
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